

Jahresbericht 2021

Liebe Mitgliederinnen und Mitglieder von Lignum Zürich

Preisverleihung Prix Lignum Region Nord

«Das 19. Jahrhundert war das Jahrhundert des Stahls. Das 20. Jahrhundert war das Jahrhundert des Betons, und das 21. Jahrhundert ist das Jahrhundert des Holzes». Mit diesen Worten des kanadischen Architekten Micheal Green durfte ich am 1. Oktober 2021 bei wunderbarem Spätsommerwetter auf dem Solothurner Weissenstein die rund 140 Teilnehmerinnen und Teilnehmer der Preisverleihung 2021 des Prix Lignum der Region Nord begrüßen. In die gleiche Kerbe schlug auch die «Hausherrin», Regierungsrätin Brigit Wyss, in ihrer Festansprache. Sie wies insbesondere auf die grosse volkswirtschaftliche Bedeutung des einheimischen Rohstoffes Holz hin und zeigte auf, wie sich der Kanton Solothurn für die vermehrte Holzverwendung einsetzt. Der Prix Lignum zeichnet alle drei Jahre die besten neuen Arbeiten mit Holz aus – vom Möbel über den Innenausbau bis zur ganzen Wohnsiedlung. Die Organisation der Preisverleihung auf dem Weissenstein lag in den Händen von Lignum Zürich. Die entsprechenden Arbeiten begannen, gemeinsam mit den anderen 5 Regionen und unter der umsichtigen Gesamtprojektleitung von Melanie Brunner (Lignum Zentralschweiz), bereits im Sommer 2020 und erforderten unzählige Stunden für Sponsorensuche, Ausschreibung, Jurytage, Mithilfe bei der Gestaltung der Zeitschrift Hochparterre, Organisation aller Einzelheiten der Preisverleihung... Der stimmige und in jeder Hinsicht erfolgreiche Anlass auf dem Weissenstein zeigt, dass sich jede dieser Stunden gelohnt hat. Und als Präsidentin von Lignum Zürich erfüllt mich das mit Freude und Stolz.

Mitgliederversammlung und Vorstand

Auch unsere Mitgliederversammlung 2021 mussten wir leider am 26. Mai 2021 auf dem Zirkularweg durchführen. Entsprechend speditiv genehmigten die 17 «anwesenden» Mitglieder (29 Stimmen) den Jahresbericht, die Bilanz und Jahresrechnung 2020, das Jahresprogramm 2022 sowie das Budget 2021.

Der Vorstand traf sich im Berichtsjahr zu insgesamt 7 Sitzungen. Nebst dem Prix Lignum beschäftigten wir uns hauptsächlich mit der Vorbereitung eigener Veranstaltungen und der Neubesetzung der Geschäftsstelle, da der bisherige Geschäftsführer sein Mandat per Ende 2021 aus Zeitgründen beendet.

Vorbereitung von Massnahmen zur Holzförderung durch den Kantons Zürich

Der Kanton Zürich will das Potenzial von Holz als Bau- und Werkstoff konsequent nutzen. Zu diesem Zweck wurden entsprechende Massnahmen, Instrumente und Empfehlungen erarbeitet und innerhalb von zwei Fokusgruppen erörtert, in welchen auch Lignum Zürich mitarbeitete. Die in den Massnahmen vorgesehenen Leistungsaufträge für konkrete Projekte könnten auch für uns und unsere zukünftige Finanzierung sehr interessant sein.

Koordination RAG Lignum Holzwirtschaft Schweiz

Lignum Zürich ist nur eine von insgesamt 18 regionalen Arbeitsgemeinschaften für das Holz (RAG). Die 2019 gestarteten Anstrengungen für eine Verbesserung der Zusammenarbeit untereinander sowie für mehr Gewicht innerhalb der Dachorganisation «Lignum Holzwirtschaft Schweiz» wurden auch 2021 weitergeführt. Zu diesem Zweck traf sich die entsprechende Arbeitsgruppe, welcher selbstverständlich auch Lignum Zürich angehört, im Berichtsjahr zu insgesamt drei Sitzungen. Mit der Genehmigung einer von allen RAGs unterzeichneten Vereinbarung konnten die Arbeiten Ende 2021 vorläufig abgeschlossen werden. Der gegenseitige Austausch wird in Zukunft eine ebenso notwendige wie befruchtende Aufgabe darstellen.

Veranstaltungen

Die Pandemie beeinträchtigte uns auch 2021 in der Entfaltung unserer wichtigsten Tätigkeit, nämlich der Organisation und Durchführung von Veranstaltungen und Besichtigungen innovativer Holzbauten. Mit der am 10. September 2021 vorgesehene Veranstaltung «Green Ethiopia» wollten wir zeigen, wie sich die Waldbewirtschaftung in Äthiopien und in der Schweiz auf die Herausforderungen des Klimawandels einstellt. Leider musste die Veranstaltung abgesagt werden. Am 3. Dezember 2021 führten wir gemeinsam mit der Schweizer Baumuster-Centrale Zürich eine gut besuchte Veranstaltung durch, an welcher die drei nationalen Gewinner des Prix Lignum 2021 ihre Projekte vorstellten. Der Anlass war gleichzeitig der Startschuss für die Ausstellung des Prix Lignum der Region Nord in der Baumuster-Centrale.

Claudia Hollenstein, 1.4.2022